
Eje N° 1. DERECHOS Y POLÍTICAS PÚBLICAS / Grupo de Trabajo Acciones colectivas en salud: políticas, desigualdades y demandas. Coord. Dra. Mariana Lorenzetti (IESyH-CONICET / FHyCS-UNaM), Esp. Lucía Genzone (IESyH-CONICET / FHyCS-UNaM), Dr. Miguel Avalos (IESyH-CONICET / FHyCS-UNaM).

Diálogos interdisciplinarios desde diversas experiencias investigativas: redes de cuidados y género

Mondelo, María Laura (FHyCS-UNaM)¹

Pintos, Nicolás (FHyCS-UNaM)

Palabras-clave: experiencias investigativas - interdisciplinariedad - redes de cuidados - género

Tema y justificación

Es frecuente encontrarse en espacios de divulgación científica con trabajos sobre perspectivas de análisis, resultados de diagnósticos completos o parciales, e inclusive con ponencias que enfatizan sobre aspectos metodológicos como la técnica y los instrumentos empleados. Sin embargo, hay una instancia silenciosa, informal y menos visible, sin lugar a dudas, que es el constante ejercicio de reflexividad que implica el quehacer propio de la investigación en Ciencias Sociales (Bourdieu, 2001)².

Los desarrollos de líneas de investigación en el marco de políticas que fomentan la producción científica han dado lugar a convocatorias federales, regionales, provinciales y municipales de las que hemos participado como investigadores auxiliares. Estas líneas se encuentran enraizadas en esfuerzos individuales y colectivos de grupos de profesionales, tesistas y estudiantes dedicados a la

¹ Tesista de grado en Licenciatura en Antropología Social FHyCS-UNaM becaria de Beca EICyT UNaM según RES. Rect. N° 355/23 y Beca Estímulo a las Vocaciones Científicas” CIN según RES. CE. N° 1789/23 y RES. Rectoral N° 1099/23

² “...Para llevar a la luz lo oculto por excelencia, lo que escapa a la mirada de la ciencia porque se refugia en la mirada misma del científico, el inconsciente trascendental, es preciso historizar al sujeto de la historización, objetivar al sujeto de la objetivación, es decir, lo trascendental histórico cuya objetivación es la condición del acceso de la ciencia a la conciencia de sí misma, o sea, al conocimiento de sus presupuestos históricos...” (Bourdieu, 2001:150)

labor de producción científica otorgando a las investigaciones en ciencias sociales a nivel local una impronta singular en sincronía con las posibilidades de investigación.

Nuestras experiencias como investigadores se encuentran en este punto de inflexión que trasciende las demarcaciones departamentales³ o delimitaciones disciplinares de un objeto de estudio y, en cambio, aúnan los distintos bagajes y acervos que fuimos formando desde nuestras respectivas disciplinas de formación académica respecto a la problemática de las redes de cuidado y la perspectiva de género.

En el año 2020 la irrupción de la pandemia constituyó un hecho disruptivo a nivel global (Sy; et al., 2023) ocupando un lugar central en la agenda política nacional e instalándose como un tema estratégico de investigación. La crisis sanitaria, los cambios en las agendas y políticas públicas hacia la post-pandemia y la agudización de la crisis económica actual dieron lugar a una reconfiguración de las redes de cuidado (Lorenzetti y Cantore, 2023) interpelando a las ciencias sociales y promoviendo los abordajes interdisciplinarios en ellas. A su vez, los aportes de las organizaciones comunitarias a los cuidados constituye una dimensión invisibilizada y menos abordada en las investigaciones sociales (Sanchís, 2020).

En éstas páginas abordamos características de nuestro quehacer en ciencias sociales poniendo en diálogo alteridades, subalternidades, marginalidades e informalidades invisibilizadas que ponen de relieve aspectos transversales y problemáticas emergentes en el campo de los estudios de cuidados y género en la post-pandemia.

El objetivo general del trabajo

En esta ponencia esbozamos algunos diálogos en torno al contexto de investigación como parte de un proceso reflexivo que nos interpela directamente como investigadores comprometidos con la producción de conocimientos en las ciencias sociales, respectivas a nuestras trayectorias individuales y conjuntas circunscritas a la Ciudad de Posadas.

Nos proponemos identificar algunos problemas emergentes y cuestiones transversales a partir del intercambio de experiencias en un campo de estudio en pleno proceso de reconfiguración, atravesado por la pandemia y la agudización de la crisis económica. Precisamente nos posicionamos en la imbricación de las nociones de redes de cuidado y género como categorías teóricas, así como categorías sociológicas en tanto las consideramos transversales a diversas experiencias investigativas.

³ Nos referimos a la demarcación departamental, a aquellas divisiones tradicionales en las universidades argentinas que distinguen a las disciplinas y carreras que forman parte de la institución.

Para tal fin exponemos los principales puntos de intersección que encontramos entre ambas trayectorias investigativas y líneas de investigación en común circunscritas a la ciudad de Posadas a partir de la participación en proyectos de investigación de alcance local, regional y nacional.

Metodología empleada

La propuesta metodológica consiste en observaciones ex-post de experiencias en proyectos de investigación individuales y conjuntos durante el período 2020-2024. A los fines de esta ponencia nos proponemos abordar aspectos que consideramos transversales como ser redes de cuidado, cuidado y género. A su vez, planteamos cuestiones emergentes como la distribución desigual de tareas de cuidado, feminización de tareas, sobrecarga de tareas, pluriempleo, singularidades en las configuraciones de redes de cuidado, desigualdades de acceso, que identificamos en nuestras experiencias de investigación individuales y conjuntas.

Este desafío surge como parte reconocer el valor del campo académico y la labor en ciencias como condiciones de posibilidad, y del ejercicio de sostener una actitud de vigilancia epistemológica en la coyuntura actual como investigadores (Guber, 2001; Bourdieu y Wacquant, 2005). En este contexto, las convocatorias PISAC y PICTO a escala nacional conformaron espacios de producción científica desde los que “desgranamos” las trayectorias individuales y conjuntas que pondremos en “diálogo”.

El proyecto PISAC-Covid 19: “Transitar de la pandemia a la postpandemia, desafíos y posibilidades de los nuevos escenarios en la salud pública desde las narrativas de sus trabajadores/as” (cod. 077) posibilitó el abordaje de las nociones de cuidado en salud y género con la estrategia de análisis de narrativas asistido por el programa ATLAS.ti, en pleno momento de inflexión epistemológico de esas categorías teóricas tras la irrupción de la pandemia.

El proyecto PICTO-Género 00035 "Los efectos de la pandemia COVID 19: estrategias comunitarias y derecho a la salud desde una perspectiva interseccional" (Código 16/H1914-FE-Programa PICTO) proporcionó las condiciones para dar continuidad a las investigaciones poniendo el acento en en las nociones de cuidado, género y territorio, centrado en metodologías participativas para la co-producción de cartografías sociales junto a organizaciones territoriales.

A nivel local, recuperamos la participación en dos instancias de investigación. Por un lado, en el proyecto “Políticas sanitarias, cuidados y derechos en contextos periurbanos de Misiones en la pos pandemia de COVID 19” que posibilitó un anclaje local de lo trabajado en los proyectos de alcance nacional mencionados anteriormente, así como indagar sobre la vinculación entre los procesos de

gestión comunitaria respecto de los cuidados de salud y las iniciativas implementadas por los agentes que intervienen en las redes de cuidado en distintos territorios.

Por otro lado, la participación en el diseño, ejecución y análisis por parte del prof. Nicolás Pintos en el “Relevamiento de comedores y merenderos comunitarios de Posadas” - iniciativa de la “Red de Cocineras Comunitarias” en colaboración con Red Yva y UNaM - permitió conocer la situación de los establecimientos y de quienes llevan adelante estas estrategias de alimentación y cuidado comunitario.

A su vez, el Proyecto de tesis de grado en Antropología social por María Laura Mondelo titulado “De la pandemia hacia la postpandemia: experiencias y estrategias de cuidados entre trabajadoras de salud de la zona sanitaria Capital (Posadas-Misiones)” aborda las nociones de cuidado doméstico, cuidado en salud y feminización laboral desde una perspectiva que combina la mirada etnográfica y el análisis de narrativas.

Los resultados que exponemos de las distintas experiencias investigativas convergen/dialogan entre sí y nos permiten observar reflexivamente cuestiones transversales a problemáticas emergentes. Se trata de la reflexión sobre experiencias que incluyen un estudio sobre los cuidados en pandemia desde las narrativas de los trabajadores/as del sistema sanitario, la producción colaborativa de una cartografía social en el primer nivel de atención; un abordaje cualitativo sobre las tareas de cuidados en los espacios domésticos y de cuidado en salud por parte de trabajadoras del sistema sanitario público, y un abordaje cuantitativo de relevamiento de comedores y merenderos comunitarios.

Resultados de la investigación

A continuación desarrollamos los principales resultados de cada experiencia investigativa para luego poder centrarnos en sus puntos de encuentro. La experiencia de PISAC inició en pleno período de Aislamiento Social Preventivo Obligatorio (ASPO) por lo cual las condiciones de investigación se adecuaron a los tiempos y espacios pandémicos. Esto impactó en las condiciones de entrevista que se vieron constreñidas por los protocolos preventivos de COVID-19. Como resultado se produjo una base de datos cualitativa que recuperó las narrativas del personal de salud que desempeñó un papel clave en la contención y mitigación de los efectos del SARS-CoV-2, y brindó servicios de cuidado y apoyo emocional en sus ambientes cercanos. Esta investigación se centró en categorías como escenarios de trabajo, los vínculos, roles, las relaciones, condiciones de trabajo, las transformaciones en el espacio y las prácticas, hitos, modos de producción de cuidado, emociones, aprendizajes y desafíos (Sy; et al, 2023).

Formar parte de un equipo interdisciplinario de investigadores contribuyó a la problematización de un tema de estudio desde distintas miradas. Esta experiencia generó posibilidades para el desarrollo de líneas de investigación. En ella, nos encontramos como investigadores desde distintos roles. Por un lado la participación como capacitador en un curso de formación para el manejo del programa ATLAS.ti y la posibilidad de aportar conocimientos especializados para la elaboración de la base de datos formó parte de un espacio de construcción de conocimientos que derivó en la autoría de un capítulo del libro (Pintos, 2023).

Por otro lado, la participación como investigadora auxiliar desde la condición de estudiante en esta línea conjunta de indagación, posibilitó la obtención de experiencia de trabajo con narrativas (Mondelo, 2023a). Hallar una línea de indagación y problematizar sobre un objeto de estudio derivó en el proyecto de tesis antes nombrado, cuyo fin es dar cuenta de las singularidades que caracterizaron las tareas de cuidado para este grupo de trabajadoras/es durante la pandemia y los reordenamientos hacia la post-pandemia en los ámbitos doméstico y laboral desde una perspectiva relacional antropológica. Abordar los cuidados en tanto objeto de reflexión y las maneras en que se manifiesta la sobrecarga de tareas de cuidado por parte de las mujeres que trabajan en el sistema público de salud. En este sentido las transformaciones y continuidades respecto de las tareas de cuidado en ambos espacios, y la distribución de las tareas de cuidado, la configuración de las redes de cuidado y los agentes que intervienen en ellas, las estrategias que emplean en la organización del cuidado, así como las relaciones entre trayectorias laborales y formativas con la organización doméstica del cuidado constituyen aristas del problema.

Desde una experiencia posterior, en el año 2023-2024, las condiciones de investigación en el proyecto PICTO, nos encontró como investigadores auxiliares desde nuestros distintos roles. Por un lado como tesista de grado y, por otro, como docente investigador universitario. La coordinación propició el abordaje de problemáticas de cuidado desde equipos interdisciplinarios que denominamos mini-PICTO⁴ en el que asumimos el rol de *investigadores-facilitadores* junto al área de género de una organización social. A partir del andamiaje teórico-metodológico de las cartografías sociales produjimos colaborativamente la representación visual de un *mapa social del cuidado* que puso de relieve tareas de cuidado, dinámicas y transformaciones en las redes y prácticas de cuidado y autocuidado. Construimos un *plano común* y un registro organizado o *derrotero* de las tareas de cuidado comunitario desarrolladas durante la pandemia; la post-

⁴ La Universidad Nacional de Misiones integró el nodo Noreste, dividido a su vez en cuatro equipos o mini-grupos conformados por investigadores según afinidad temática. A nuestro equipo o mini-grupo lo denominamos mini-PICTO. Estaba conformado por dos tesistas de Antropología Social, un Profesor de Cs. Económicas, y una Lic. en Psicología.

pandemia; las articulaciones intersectoriales sobre las que se apoyan para llevar adelante su trabajo cotidiano, y finalmente; y sobre las posibilidades de mejora de las condiciones en las que realizan el trabajo comunitario.

Por otro lado, en el Relevamiento comedores y merenderos, donde se llevó adelante un abordaje cuantitativo a partir de la aplicación de encuestas, además de observar las características que tenían dichos establecimientos, se pudo apreciar que las personas referentes de estos comedores, en su mayoría mujeres, combinan sus labores de cuidado familiar con la administración de estos espacios, generalmente sin recibir remuneración alguna por su trabajo en los comedores. Las tareas que llevan adelante dan cuenta de la importancia de estos espacios en la trama social de los barrios populares y la necesidad de un mayor apoyo estatal y comunitario para garantizar su sostenibilidad en el tiempo.

El abordaje de redes de cuidados y género desde el diálogo de las experiencias individuales y compartidas posibilitó identificar problemas emergentes y cuestiones transversales que desafían los límites institucionalizados del quehacer en ciencias sociales y permiten vislumbrar posibles regiones potables para la investigación. A continuación abordaremos las experiencias investigativas tomando como referencia las nociones de redes de cuidado y género, para luego plantear la distribución desigual de tareas de cuidado, feminización de tareas, sobrecarga de tareas, pluriempleo, singularidades en las configuraciones de redes de cuidado, desigualdades de acceso como cuestiones emergentes.

Consideramos una red de cuidados a las interrelaciones, entre las personas que cuidan y son cuidadas - actores, normas, regulaciones, instituciones, mercado, comunidad - (Rodríguez Enríquez, 2015) con responsabilidades compartidas entre quienes intervienen - estado, familia, mercado, organizaciones sociales - (Batthyány, 2021) y que a su vez no se encuentra exenta de tensiones (Lorenzetti y Cantore, 2023). En ese sentido las diferentes experiencias pusieron énfasis en algunos eslabones e intersectorialidades de las redes (que actores se conectan, como lo hacen, como construyen las redes, como aparece el rol del estado). En cada eslabón de estas redes de cuidado vemos mujeres desempeñándose en tareas que podemos categorizar en una serie de ordenamientos y desdoblamientos, coordinadas que indican posiciones en las distintas formas de concebir el cuidado y desde los distintos lugares de agencia.

Adherimos a una concepción de género como un "principio de organización social" (Esteban, 2006) y la perspectiva interseccional como una herramienta para desnaturalizar las desigualdades (Crenshaw, K. et al 1991) y abordar las vivencias y experiencias atravesadas por subjetividades generizadas en interacción con otras categorías de autoadscripción (Rovetto, F. et al., 2020). En

relación a esta categoría, pudimos apreciar en las distintas experiencias/investigaciones una relación entre la sobrecarga laboral formal en materia de cuidado y el grado de feminización de las tareas como la gestión, la atención de la salud, el cuidado de personas dependientes, la cocina comunitaria y el acompañamiento en términos de violencia de género.

Advertimos que a esta sobrecarga se adosa o agregan otras provenientes del mercado informal remunerado, e incluso por fuera de este, la mayoría de las veces invisibilizada, que consiste en las tareas de cuidado domésticas que se encuentran naturalizadas de ser llevadas a cabo principalmente por mujeres (trabajo doméstico - limpieza, cocina, etc., tareas de cuidado domésticos a familiares dependientes o no, voluntariado en comedores y organizaciones sociales, trabajadores de la salud precarizados).

A modo de corolario, la experiencia de la participación interdisciplinaria en el proyecto PISAC constituyó, para nosotros investigadores, la posibilidad de explorar de cerca las distintas aristas que pueden confluir en el abordaje y análisis de un objeto de estudio en contextos de crisis y pandemia. Esta experiencia compartida nos permitió comenzar a construir un plano teórico común sobre las nociones de redes de cuidado y género para problematizar en diversas instancias de investigación, a la vez que propició espacios de encuentro y reflexión sobre los puntos comunes que tienen nuestras líneas de trabajo individuales.

La experiencia PICTO en el campo de las ciencias sociales locales brindó las condiciones para la co-construcción de conocimientos que se evidencia en el rol del *investigador-facilitador* y la conformación de los equipos de investigación afines. A la vez que pudimos introducirnos y acrecentar un bagaje teórico en materia de territorialidades, obtuvimos experiencia práctica en el trabajo con organizaciones sociales.

Sobre la reflexividad y el quehacer en ciencias sociales este trabajo sigue, de algún modo, una iniciativa propuesta en nuestro mini PICTO. En una primera instancia pusimos de relieve estos temas de modo grupal (Mondelo, et al 2023b) y luego desarrollamos ejes para el análisis en una serie de ponencias en las que desglosamos aspectos centrales de la red de cuidados (Pintos, 2023).

Finalmente, dejamos explícitamente sentada nuestra posición sobre el rol clave que tienen las políticas públicas que generan posibilidades materiales para la investigación comprometiéndonos en reflexionar, robustecer y mejorar la calidad académica a la vez de atender a las demandas sociales.

Referencias bibliográficas

Bourdieu, P. (2001) *El oficio de científico*. Anagrama

-
- Bourdieu, P., Wacquant, L. (2005) *Una invitación a la sociología reflexiva*. Siglo XXI Editores.
- Crenshaw, K.W. (1991) Cartografiando los márgenes. Interseccionalidad, políticas identitarias, y violencia contra las mujeres de color. *Stanford Law Review*, 43 (6), pp. 1.241-1.299.
- Esteban, M. L. (2006) El Estudio de la Salud y el Género: Las Ventajas de un Enfoque Antropológico y Feminista. *Salud Colectiva*, 2(1): 9-20
- Faur, E.; Pereyra, F. (2018) Gramáticas del cuidado. En Piovani, J. I.; Salvia A. (comp) (2018) *La Argentina en el siglo XXI* (pp. 495-532) Ed Siglo XXI
- Guber, R. (2001) *La etnografía, método, campo y reflexividad*. Grupo Editorial, Norma.
- Lorenzetti, M. y Cantore A. (2023) Salud y cuidados: intersecciones entre las prácticas públicas y las dimensiones domésticas. *Etnografías Contemporáneas*, 9 (16), pp. 114-123.
- Mesa Interministerial de Políticas de Cuidado. Informe Informe (2020) Hablemos de Cuidados. Nociones básicas hacia una política integral de cuidados con perspectiva de género. Mesa interministerial de Políticas de Cuidado. Julio 2020. <https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/mesa-interministerial-de-politicas-de-cuidado.pdf>
- Mondelo, M. L. (2023a) Trabajadoras de salud y tareas de cuidado: narrativas de la pandemia por COVID-19. En: Lorenzetti, M; Avalos M. y Schiavoni, L. (comps.) *Trabajar, cuidar y curar: experiencias de los equipos de salud durante la pandemia de COVID-19 en Misiones, Argentina*. EDUNAM – Editorial Universitaria de la Universidad Nacional de Misiones. (pp. 165 – 198)
- Mondelo, M. L.; Frowein Zalazar, Y., Mc Lean, S.; Pintos, N. (2023b) “Dibújame un cordero: Dilemas, miradas y reflexividad en una experiencia de cartografía social”. Ponencia presentada en las *X Jornadas de Etnografía y Métodos Cualitativos*, 27, 28 y 29 de septiembre, Posadas - Misiones.

Pintos, N. (2023) Uso del software atlas.ti: análisis de datos y trabajo colaborativo. Lorenzetti, M; Avalos M. y Schiavoni, L. (comps.) *Trabajar, cuidar y curar: experiencias de los equipos de salud durante la pandemia de COVID-19 en Misiones, Argentina*. EDUNAM – Editorial Universitaria de la Universidad Nacional de Misiones (pp 59-77).

Pintos, N.; Mondeo, M.L.; Mc Lean, S.; Frowein, Y. (2023b) Si vemos redes, vemos vida: articulaciones y redes territoriales de cuidados del Área de Género y Diversidades de Pueblo Unido en la Provincia de Misiones. Grupo de Trabajo 8: Los desafíos de la Salud Colectiva: cuidados, políticas y derechos. Ponencia presentada en las II Jornada de estudios Socio Antropológicos José Leopoldo Bartolomé, 6 y 7 de Diciembre.

Rodriguez Enriquez, C.; Marozetto G. (2015) Organización Social del cuidado y desigualdad: El déficit de políticas públicas de cuidado en Argentina. *Revista Perspectivas de Políticas Públicas*, 4 (8): 103-134

Rovere, M. (2006) *Redes En Salud; los Grupos, las Instituciones, la Comunidad*. El Ágora

Rovetto, F.; Fabbri, L., García N.; Figueroa, N.; Moltoni, R. (2020) Ley Micaela, en el sistema universitario nacional. Propuesta pedagógica para la formación y sensibilización en género y sexualidades. CIN-

RUGE. <https://ruge.cin.edu.ar/attachments/article/54/Cuadernillo%20Ley%20Micaela%20con%20parrafa%20Spotlight.pdf>

Sanchís, N. (2020) *El cuidado comunitario en tiempos de pandemia... y más allá*. Asociación Lola Mora, Red de Género y Comercio. <https://asociacionlolamora.org.ar/wp-content/uploads/2020/07/El-cuidado-comunitario-Publicacio%CC%81n-virtual.pdf>

SY, A.; Alonso, V.; Lorenzetti, M.; Buriyovich, J.; Zóttola, Lía; Suárez, M.; Ojeda, M.; Stival, M.; Drovetta; R. (2023) Modos de producción del cuidado durante la pandemia por COVID-19 desde las narrativas de las y los trabajadores de la salud pública . En: *PISAC COVID-19. La sociedad argentina en la postpandemia*. Tomo III. Salud y Género. Educación (pp. 151-204) Agencia I+D+I.